

TAIWAN HEBDO

HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA

Nº 21/2023 * Semana del 14 al 20 de mayo de 2023

hebdomadario@politicataiwanesa.org

1) Tema destacado de la semana

2) Observaciones de contexto

3) Datos relevantes

4) Nombres relevantes

1. Tema destacado de la semana

El constante estrechamiento de las relaciones diplomáticas y comerciales entre EE. UU. y Taiwán ha permitido la finalización de la primera fase de la iniciativa denominada “Comercio del Siglo XXI”, que se espera que sea firmada por ambas partes en los próximos días, de este modo se espera que ambas naciones concreten un acuerdo comercial sólido, sin embargo, esta iniciativa fue fuertemente criticada por la RPCh.

Además de facilitar el comercio bilateral y los flujos de inversión, mejorar las prácticas regulatorias, promover medidas anticorrupción y reducir el papeleo sin sentido en la frontera, las negociaciones comenzarán después de la firma del acuerdo inicial sobre otros temas comerciales más complicados como la agricultura, el intercambio digital, normas laborales y ambientales, empresas estatales y políticas y prácticas no comerciales.

Katherine Tai, Representante Comercial de EE. UU., indicó en un comunicado que el acuerdo

fortalece las relaciones con Taiwán y demuestra que ambos pueden trabajar juntos para promover las prioridades comerciales de sus poblaciones. "Esperamos continuar con estas negociaciones y finalizar un pacto comercial sólido y de alto nivel que aborde los desafíos económicos del siglo XXI", mencionó Tai.

La delegación de Tai elogió la reestructuración del documento como un paso significativo que actuará como un importante "bloque de construcción" en los esfuerzos para negociar un acuerdo de libre comercio entre los dos países y demuestra que el sistema de comercio de Taiwán cumple con altos estándares internacionales.

En cambio, los más altos funcionarios comerciales de EE. UU. y la RPCh se reunirán la próxima semana en Washington, según informó un vocero diplomático de EE. UU. desde Beijing. Esto es parte de un esfuerzo renovado para afinar sus posiciones y reparar las relaciones tensas entre ambos países.

En una conferencia de prensa, el embajador de la RPCh en EE. UU., Liu Pengyu, hizo el anuncio y agregó que la potencia asiática está abierta al diálogo con EE. UU. en todos los niveles, pero solo sobre la base del respeto mutuo. Wang Wentao, ministro de Comercio de la RPCh, también reveló que se reuniría con la secretaria de Comercio de EE. UU., Gina Raimondo, la semana siguiente en Washington, D.C., antes de volar a Detroit. EE. UU. asistirá a la cumbre de funcionarios gubernamentales del Foro de Cooperación Económica de Asia y el Pacífico (APEC). La agenda también contempla una visita de Wang con Tai. Los encuentros están programados para el 25 y 26 de mayo. Washington ha expresado su entusiasmo por reuniones de alto nivel con Beijing en un esfuerzo por evitar que unas relaciones cada vez más tensas desaten un conflicto mayor.

2. Observaciones de contexto

Cabe mencionar que el acuerdo comercial entre EE. UU. y Taiwán, originalmente fue firmado en 1979, y comprendía 8 capítulos y más de 80 artículos, convirtiéndolo como el acuerdo más detallado celebrado entre ambas naciones.

En junio de 2022, EE. UU. y Taiwán habían entablado etapas previas de negociaciones que fueron criticadas por Beijing.

Este acuerdo inicial no contemplaba reducciones o exenciones arancelarias, a diferencia de los acuerdos comerciales convencionales. En cambio, proporcionó pautas para prácticas y procedimientos relacionados con una variedad de temas destinados a agilizar y mejorar las relaciones comerciales.

Aunque es poco probable que el acuerdo cambie la forma en que se gravan los bienes, sus

partidarios argumentan que profundizará los lazos económicos entre EE. UU. y Taiwán, creará más oportunidades para las exportaciones de EE. UU. y aumentará la resistencia taiwanesa a la presión económica de Beijing.

El anuncio del pacto comercial se produce justo antes de las reuniones previstas entre el ministro de Comercio de la RPCh, Wang Wentao, Katherine Tai, Representante Comercial de EE. UU. y la secretaria de Comercio de EE. UU., Gina Raimondo.

3. Datos relevantes

- A inicios de semana, la presidenta Tsai Ing-wen recibió con beneplácito a Risa Hontiveros, senadora de la República de Filipinas. Representa la primera visita de Hontiveros a Taiwán. El encuentro supuso la gestión de una reforma que defienda la seguridad nacional de Filipinas y fortalecer las relaciones comerciales y económicas con Taiwán, entre otros. Por su parte, Tsai invitó a estudiantes filipinos a estudiar en Taiwán, además de agradecer las contribuciones de los filipinos que radican en Taiwán para desarrollar la economía e industria de la nación.
- El 15 de mayo, la Administración de Guardia Costera de Taiwán, informó que iniciarán las operaciones de un nuevo buque CG607 Ji'An, que patrullará en el puerto de Kaohsiung.
- El mismo día, Tsai Ing-wen fue partícipe de manera virtual de la Cumbre de la Democracia de Copenhague, Dinamarca. Mediante su discurso remarcó el compromiso de la nación en seguir colaborando con países afines para fortalecer sus relaciones. De igual forma, la mandataria destacó que el apoyo que los países le han brindado a Taiwán es cada vez más fuerte, especialmente la Comunidad Europea, quienes se han manifestado como naciones contra la lucha de la expansión autoritaria.
- Durante el 16 de mayo, el Ministerio de Relaciones Exteriores (MOFA, por sus siglas en inglés) emitió un comunicado en el que agradece profundamente el apoyo a la inclusión de Taiwán en la Organización Mundial de la Salud y la Asamblea Mundial de la Salud, por parte del Parlamento de Nueva Zelanda, quienes además denunciaron el principio que no ha cumplido la OMS de "Salud para todos", dejando en peligro el derecho a la salud de Taiwán. La misiva fue firmada por Simon O'Connor, presidente del Grupo Parlamentario Multipartidista sobre Taiwán.
- El mismo día, Tsai Ing-wen, viajó al distrito de Miaoli, para celebrar la ceremonia de

inauguración del Formosa 2, el tercer parque eólico marino. Tsai afirmó que estas nuevas instalaciones pueden suplir las necesidades de la industria y fortalecer la competitividad internacional de la nación. Con este proyecto, la mandataria reveló que ya existen 208 aerogeneradores marinos en Taiwán.

- El arribo al Aeropuerto Internacional de Taoyuan de la ex primera ministra del Reino Unido, Liz Truss, fue recibido por el ministro de Relaciones Exteriores, Joseph Wu. Se tiene previsto que Truss pronuncie un discurso titulado “Taiwán: en la primera línea de la libertad y la democracia”. Esta visita significa el total apoyo de Truss a Taiwán, desde que renunció como primera ministra.
- El 17 de mayo, el viceministro de Relaciones Exteriores, Alexander Tah-ray Yui, visitó la República del Paraguay, para poder felicitar al presidente electo, Santiago Peña. De igual forma, Taiwán demostró la importancia de tener un socio latinoamericano, además de fomentar la promoción del comercio de productos cárnicos y orgánicos.
- El 18 de mayo, bajo las palabras del ministro de Relaciones Exteriores, Joseph Wu, y del ministro de Salud y Bienestar, Hsueh Jiu-yan, se remarcó que la 76ª Asamblea Mundial de la Salud que se celebrará el próximo 21 de mayo, en Ginebra, Suiza, volvió a excluir a Taiwán, de esta forma se sigue recalando que la Organización Mundial de la Salud ha faltado a los principios de profesionalidad al ignorar los llamamientos internacionales para que Taiwán se incluya en el organismo.
- El pasado 19 de mayo, el Ministerio de Relaciones Exteriores (MOFA, por sus siglas en inglés) denunció las declaraciones conjuntas de la RPCh, Kazajistán, Kirguistán, Uzbekistán y Tayikistán por haber manifestado de manera abierta el reclamo territorial de la RPCh sobre Taiwán, tras haber celebrado la Cumbre China – Asia Central, celebrado en Shaanxi, RPCh. La postura del MOFA indicó que ningún país tiene derecho a negar la existencia de Taiwán.
- El mismo día se dio a conocer a través de una encuesta gubernamental que más del 60% de la población taiwanesa apoya el matrimonio entre personas del mismo sexo, marcando un logro, vísperas a la celebración del cuarto aniversario de la legalización del matrimonio entre personas del mismo sexo, indicó el Departamento de Asuntos Exteriores del Gabinete de Igualdad de Género.

4. Nombres relevantes

- **Miguel Li-Jey Tsao**, embajador de Taiwán en Guatemala, entregó capital para gestionar

asistencia en el Proyecto Regional de Prevención y Control de Fusarium Raza 4 Tropical, para mejorar la producción de plátanos y bananos en Guatemala.

•**Joseph Wu**, ministro de Relaciones Exteriores (MOFA, por sus siglas en inglés), apeló que todos menos 1 -la Santa Sede- de los 13 aliados diplomáticos de Taiwán, instaron a Tedros Adhanom, director general de la OMS, a considerar la participación de Taiwán en la AMS.

•**Hou Yu-ih**, alcalde de Taipéi, mencionó que buscará la forma de que el Kuomintang llegue al poder en las elecciones presidenciales del 2024.

*Documentación realizada por Alfonso Torres Sánchez, becario de investigación.